Monitoreo internacional



Sistema de Naciones Unidas

Prevención y reducción del abandono escolar en América Latina y el Caribe

Enero. A pesar de los importantes avances educativos de las últimas décadas, en 2019 América Latina y el Caribe se encontraba lejos de alcanzar las metas establecidas en el Objetivo de Desarrollo Sostenible 4 (ODS 4), en que se insta a "garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad y promover oportunidades de aprendizaje durante toda la vida para todos". La crisis social prolongada provocada por la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19) impuso desafíos aún más grandes en el camino: de todas las escuelas del mundo, las de la región fueron las que permanecieron cerradas durante más tiempo entre 2020 y 2022 (70 semanas en promedio), lo que dejó librados a niñas, niños y adolescentes a las ventajas y desventajas de sus hogares de origen, aumentó su exposición a contextos de violencia y al trabajo infantil, interrumpió sus procesos educativos y afectó de forma negativa sus aprendizajes y progresión escolar.













El mundo debe plantar cara a las fuerzas del odio y la división, dice Guterres en la conmemoración del Holocausto

26 de enero. Antonio Guterres en la conmemoración anual de las víctimas del Holocausto, refirió "No nos callemos nunca ante la discriminación ni seamos tolerantes con la intolerancia". El odio antisemita que alimentó el Holocausto no empezó con los nazis ni terminó con su derrota, dijo, sino que fue precedido por miles de años de discriminación, expulsión, exilio y exterminio. "Es nuestro deber buscar respuestas a cómo podrían haberse evitado estos crímenes", dijo. "Si no lo hacemos, podrían volver a ocurrir".

Conferencia sobre el futuro del mercado laboral

23 de enero. En Santiago de Chile se realizó la reunión especial del Consejo Económico Social (ECOSOC) centrada en el futuro del trabajo, abordando los desafíos actuales del mercado laboral tras la pandemia de COVID-19 y los cambios tecnológicos. La conferencia buscó promover objetivos para alcanzar el trabajo decente universal, como aprovechar las oportunidades de la inteligencia artificial, reducir la brecha digital, promover la flexibilización y adaptación de gobiernos y trabajadores, capacitar a grupos vulnerables y fomentar la colaboración mundial. Se destaca la preocupación por la entrada de la inteligencia artificial en el mercado laboral y se abordan desigualdades de género y la importancia de la economía del cuidado. El secretario ejecutivo de la CEPAL, José Manuel Salazar-Xirinachs, señaló las desigualdades en el mercado laboral, especialmente entre mujeres, abogando por la redistribución del trabajo de cuidados. Amina Mohamed de la ONU rechazó críticas a la Agenda 2030 y abogó por promover la economía del cuidado para reconocer el trabajo de mujeres y migrantes.





Sistema Interamericano

Ceremonia de Inauguración del Año Judicial Interamericano 2024

El 29 de enero, se llevó a cabo la Ceremonia de Inauguración del Año Judicial Interamericano 2024 en San José, Costa Rica, donde la Presidenta, Jueza Nancy Hernández López, asumió el cargo junto al Vicepresidente, Juez Rodrigo Mudrovitsch, para el período 2024-2025. La Presidenta agradeció la confianza depositada y destacó los impactos significativos de las decisiones de la Corte Interamericana en la transición a la democracia y la protección de grupos vulnerables. Abordó mitos relacionados con la dicotomía entre seguridad y libertad, defendiendo la proporcionalidad en medidas restrictivas. También instó a abordar desafíos institucionales, como la reducción de plazos y la asignación de un presupuesto

adecuado para la Corte. Hernández López resaltó la necesidad de jueces dedicados, un sistema informatizado y el fortalecimiento de relaciones con operadores judiciales.



Comunicado de Prensa —

CIDH insta a los Estados a prevenir asesinatos y todo tipo de violencia en contra de las personas trans y de género diverso

25 de enero. La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) expresa su preocupación por las muertes violentas de personas trans y de género diverso en la región, incluyendo casos en México. Se destacan situaciones alarmantes en otros países como Ecuador, Brasil, Colombia, Perú, Panamá y Chile. La CIDH condena la violencia contra personas LGBTI defensoras de derechos humanos, mencionando casos específicos en Argentina y México, como el de Ociel Baena, Magistrado del Tribunal Electoral de Aguascalientes. Además, se informa sobre muertes violentas y agresiones en 2024 en México, incluyendo a Miriam Ríos Ríos y Samantha Fonseca. La CIDH destaca la falta de datos oficiales y la impunidad en casos de violencia por prejuicios, instando a los Estados a implementar políticas públicas para prevenir la violencia basada en la identidad de género, incluyendo leyes, capacitación del personal público y medidas educativas y culturales. Se subraya la importancia de mecanismos efectivos de monitoreo y rendición de cuentas.
